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¿Qué retos consideras que tiene por delan-
te la industria farmacéutica?
En materia de diversidad e igualdad, la 
industria farmacéutica es una de las más 
avanzadas, si la comparamos con otros 
ámbitos profesionales y sectoriales. Es algo 
que tenemos que poner en valor, entre to-
dos. La presencia de mujeres es alta y los 
planes de diversidad de las compañías son 
relevantes. Tenemos muchas mujeres en 
los cuadros intermedios, a nivel de mana-
gers, directoras asociadas o incluso en los 
comités de dirección. El reto es que asuma-
mos la responsabilidad en las direcciones 
generales, presidencias y CEOs. Personal-
mente creo que es algo que se conseguirá 
a medio plazo.

¿Cuáles son las principales dificultades u 
obstáculos que, a tu juicio y según tu ex-
periencia, deben afrontar las mujeres para 
el desarrollo de su carrera en este sector?
Sin lugar a dudas, la conciliación personal, 
familiar y laboral. Esta realidad está mejoran-
do, gracias a las medidas de flexibilidad que 
la mayoría de las empresas de nuestro sector 
han introducido o están introduciendo. Esto, 
de nuevo, es algo en lo que estamos más 
avanzados si nos comparamos con otros 
sectores. Pero, aún así, y reflejando mi pro-
pia experiencia personal, tenemos que hacer 
un ejercicio mental y emocional para dejar 
que otras personas asuman también roles 
como el cuidado que nosotras, por educa-
ción y cultura, consideramos que son solo 

para las madres. No podemos llegar ni estar 
en todo y tenemos que quitarnos el “senti-
miento de culpa”. Es uno de los principales 
obstáculos que, en mi caso, he tenido que 
superar. Una mujer con una buena carrera 
profesional también es un ejemplo a seguir y 
una referencia para sus hijos. Es otro modelo 
de madre diferente al que había hace años, 
como también hay otros modelos de familia.

¿De qué modo pueden el sector educativo 
y las propias empresas fomentar las voca-
ciones femeninas en la industria farma-
céutica?
En el ámbito educativo, claramente, expli-
cando las funciones que las mujeres pueden 
desempeñar en la industria, los diferentes 

“�Una mujer con una buena carrera profesional  
es un ejemplo a seguir y una referencia para sus hijos�

Con una sólida trayectoria en la industria farmacéutica, Beatriz Perales, Directora de Acceso y Relaciones 
Institucionales de Sobi Iberia, profesora de máster en la Universidad Nebrija y el Colegio Oficial de Farmacéuticos 
de Madrid, además de presidenta de la Asociación Española de Laboratorios de Medicamentos Huérfanos 
y Ultrahuérfanos (AELMHU), reflexiona sobre los retos que aún enfrenta el sector en términos de liderazgo 
femenino y diversidad. En esta entrevista, nos habla sobre los retos que las mujeres aún deben afrontar en su 
desarrollo profesional, la importancia de la conciliación y el papel clave de la educación y las empresas para 
fomentar vocaciones femeninas en el sector. Además, comparte su visión sobre el liderazgo basado en valores 
y la necesidad de construir una marca personal sólida para el crecimiento profesional.

mujeres en farma

22 FARMESPAÑAINDUSTRIAL · ENE/FEB25



perfiles que existen y que, en muchos ca-
sos, pueden resultar desconocidos entre las 
jóvenes que tienen que decidir lo que van a 
estudiar e, incluso también, entre quienes 
están terminando su formación superior en 
titulaciones sanitarias. Aquí podemos hacer 
mucha labor pedagógica.
Respecto a las empresas farmacéuticas, esta-
ríamos hablando de flexibilidad, conciliación, 
teletrabajo, o recursos y ayuda para la logística 
familiar.  Y también planes de desarrollo pro-
fesional enfocados al crecimiento profesional, 
con un ejercicio de coaching que permita en-
tender que determinados caminos son compa-
tibles con la vida personal y familiar.

Además de los factores institucionales que 
frenan el desarrollo profesional de la mu-
jer, en algunos casos, la mujer se autolimi-
ta. ¿Estás de acuerdo con esta afirmación? 
¿Cómo se puede incentivar la autoconfian-
za en las mujeres?
Estoy de acuerdo, aunque no exactamente 
el cien por cien de las mujeres se autolimita. 

Esto está cambiando con las generaciones 
jóvenes, pero aún tenemos que superar esa 
autolimitación que, en muchas ocasiones, 
nos imponemos y nos impide crecer profe-
sionalmente y acceder a puestos que impli-
can una mayor dedicación, exigencia o tiem-
po fuera de casa. Como ya he comentado, el 
tema de la “culpa” es el primer límite que nos 
tenemos que quitar y a partir de aquí cada 
una es libre de decidir sus prioridades.

¿Qué características consideras que son 
necesarias para cubrir un puesto de lide-
razgo?
Para mí un líder es aquel que es capaz de po-
ner a las personas en primer lugar, buscando 
inspirar y motivar a su equipo y de transmitir 
a todos su visión para lograr un determinado 
fin. En mi caso personal, entiendo el lideraz-
go basado en valores, valores que definen la 
forma de trabajar con el equipo y de relacio-
narnos entre todos. Y entiendo el liderazgo 
desde una doble perspectiva, porque la ges-
tión de equipos no tiene que estar basada 

solo en el cumplimiento de objetivos, sino 
que también es primordial que mis compa-
ñeros me vean como una buena persona y 
una buena líder, y no solo como una buena 
jefa. Por este motivo, integro también la par-
te emocional, teniendo capacidad de empa-
tía y, sobre todo, siendo capaz de transmi-
tir la importancia de disfrutar con nuestro 
trabajo, sabiendo que vamos a pasar por 
momentos buenos y también por momen-
tos más complicados, con carga de trabajo 
o tensiones y conflictos. Un líder tiene que 
ofrecer herramientas para gestionar estas 
situaciones y saber cuidar la parte más hu-
mana y emocional. Siempre me gusta citar a 
Goethe: “una gran persona atrae a grandes 
personas y sabe cómo mantenerlas juntas”.

¿Qué punto diferenciador crees que apor-
ta un equipo diverso a un comité de direc-
ción?
Una mujer puede aportar una visión más 
amplia de todo. Con el mayor de los respe-
tos y sin ánimo de generalizar, en algunas 
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ocasiones vamos más allá en las estrategias 
a elaborar. Sin caer en prejuicios o tópicos 
comunes, esa visión más compleja de la 
realidad nos ayuda a tener en cuenta y a in-
corporar diferentes diferentes perspectivas, 
acciones o planes.

¿Ha habido en tu vida alguna mujer que te 
haya inspirado? ¿Alguna mentora o men-
tor? ¿Quién era, y de qué manera influyó 
en tu camino profesional?
He tenido la suerte de tener una madre men-
tora, no solo de vida sino también de profe-
sión. Desde muy pequeña, ella supo transmi-
tirme la pasión y el compromiso profesional 
que tenía en su día a día. Es más, ella tenía un 
cargo directivo en la industria farmacéutica 
en una época en la que la mujer todavía ape-
nas estaba llegando a puestos de dirección, 
con lo que ello suponía. Para mí siempre ha 
sido un ejemplo a seguir y un referente de 
tenacidad, lucha y capacidad de superación.

¿Qué consejos darías a una mujer en la in-
dustria farmacéutica para crecer profesio-
nalmente?
En nuestro trabajo pasamos muchas horas, 
nos requiere mucha energía y aportamos 
parte de nuestra vida. Por esta razón, en pri-
mer lugar, es necesario hacer una reflexión 
de lo que quieres o te gustaría hacer, sin 
ponerte barreras, de ver qué puedes aportar 
y qué disfrutas haciendo, para así desarro-
llarte en esa área. Los primeros años de vida 
laboral, en la industria farmacéutica, hay que 
dejarse llevar, como se dice ahora “fluir”. Hay 
que aprender de todas las áreas y no tener 
prisa. Y esto es importante. Necesitas tiem-
po, experiencia y conocimiento para saber y 
valorar cada paso que das, definiendo tu de-
sarrollo profesional y teniendo claro a dónde 

quieres dirigirte. Con el tiempo, te das cuen-
ta de lo importante que es esto.
De manera complementaria, creo que es im-
portante trabajar la marca personal, tanto en 
la organización en la que te integres como 
hacia el resto del sector. Ahora estamos muy 
sensibilizados para trabajar nuestras habili-
dades con procesos de coaching y para me-
jorar nuestro autoconocimiento, potenciando 
nuestro desarrollo profesional. Esto lo hace-
mos todos. Lo que te va a diferenciar es ser 
capaz de tomar las riendas de tu comunica-
ción, de trazar un plan para potenciar tu mar-
ca personal y construir tu propio relato. Y no 
me estoy refiriendo solo a estar presente en 
las redes sociales, por ejemplo. Yo entiendo la 
marca personal como algo más global. Es lo 
que tú transmites a tu entorno desde el mis-
mo momento en el que te relacionas con él. Si 
tu no te muestras como eres y como quieren 
que te vean, ya se encargarán otros de verte 
como ellos quieran. Hay que mejorar la segu-
ridad en nosotras mismas y no preocuparnos 
tanto por el qué dirán.

¿Cómo logras la conciliación entre tu vida 
personal y profesional? ¿Qué medidas hay 
dentro de la industria farmacéutica que 
fomenten la conciliación?
Aquí es importante tener una buena ges-
tión del tiempo, a la vez que pones el foco 
en aquello que estás haciendo en cada mo-
mento. Es decir, trabajando al cien por cien 
cuando es el momento, y estando muy pre-
sente siempre cuando estás con tu familia o 
amigos. Esto queda muy filosófico, pero, en 
términos prácticos, para poder estar focali-
zada en mi vida laboral durante todos estos 
años he tenido ayuda externa y también el 
apoyo y reparto de responsabilidades con 
mi marido.

Como he indicado anteriormente, la indus-
tria farmacéutica es uno de los sectores que 
facilita una mayor conciliación, con medidas 
como el teletrabajo o la flexibilidad horaria. 
Es una industria exigente, pero también te 
ofrece muchas oportunidades que tenemos 
que valorar y aprovechar.

¿Por qué crees que es importante que exis-
tan proyectos como Mujeres en Farma, 
que buscan empoderar al talento femeni-
no y dar visibilidad externa a la industria 
farmacéutica como referente de diversi-
dad y equidad?
Justo por eso, por la gran labor de infor-
mación, coaching y networking, que es 
algo que no existía hasta ahora, integrando 
también a los hombres, y esto es importan-
te matizarlo, decirlo y contarlo. También 
destaco la capacidad de dar visibilidad y 
difusión al talento femenino; por el traba-
jo transversal para fomentar que quienes 
toman las decisiones reflexionen sobre la 
importancia de contar con nosotras; y por 
su labor para generar debate público en 
torno a la diversidad y la equidad. Es rele-
vante que esta función la realice un colecti-
vo como Mujeres en Farma, que esté plena-
mente focalizada en estos objetivos.

¿Cuáles son tus esperanzas/expectativas 
en cuanto al rol ejecutivo de la mujer en la 
industria farmacéutica?
Me gustaría ver rotas las autolimitaciones y 
las barreras que puede haber para que una 
mujer llegue a ser directora general, presi-
denta o CEO de una compañía farmacéutica. 
No existen áreas específicas para mujeres y 
para hombres en la industria, ni niveles eje-
cutivos ni directivos para cada sexo. Esta es 
mi expectativa ◉
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